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▲无胶封快递箱

“纸箱无胶带，开脑又环保。”菜鸟网络联合
综艺脱口秀节目《脑大洞开》设计的绿色快递
箱，采用“插拔式”的指环锁扣设计，不需要用胶
带包装。箱面印有脑经急转弯互动题，鼓励网
友晒图支持环保。

“感谢各位志愿者的支持，本周五下午六点半后我会
来各位楼下，收取大家这一阶段回收的纸箱。谢谢同学
们的配合。”在 ReCarton 志愿者群内，群主更新了一条新
的公告。

ReCarton 是湖南中南大学的一支公益创业团队。
为了探索快递包装绿色循环体系，成员们建立了一个“互
联网+回收”的线上平台，同学有了废弃纸箱可以通过微
信小程序上的平台下单来获得积分，由志愿者们上门回
收，再将整理好的纸箱低价出售给有需要的店家，实现快
递纸箱的循环使用。为了提高同学们践行绿色环保的积
极性 ，团队还设立了积分兑换礼品制度和积分排行榜。

作为快递行业的重要消费群体，近两年，各大高校的
学生都开始对快递包装的浪费与污染问题进行探索和实
践，积极出谋划策，努力朝快递包装“绿色化、减量化、可
循环”的方向不断探索。

在北京交通大学快递服务站，一长排快递柜旁立着
两个纸箱回收机。取快递的同学将快递拆开后，动作娴
熟地将外包装摁平，塞进其中一个纸箱回收机内。

一位同学告诉记者：“以前学校就曾有创业团队在宿
舍楼下摆放过类似的纸箱回收机，虽然相对简易，但也帮
助很多同学养成了这个习惯。”

据运营方相关负责人介绍，这个回收箱平均每天能
回收近 150 斤的快递包装，一部分可重复使用的纸箱，将
免费提供给有寄件需要的同学。

临近“双十一”，快递柜旁又多了一个新机器，同学在
扫码后只需摁一下按钮，这款机器就可将纸箱“嚼碎”。
未经污染的纸箱碎片可以直接作为生产新纸箱的原料，
大大提高了回收率。

而在厦门集美大学，快递收发地旁则立着一个绿色
的大家伙——纸箱共享站。学生在旁边的工具台拆取快递
后，就可将纸箱和泡沫填充物投入其中，工作人员每天从中
分拣出外观完整、质量较好的纸箱，提供给寄件人使用。

“学生们使用共享站非常积极，除了用于给学生寄送
快递外，每天还剩余 100 多个箱子。”工作人员说，自己很
乐意把这些分享给其他快递站点和有需要的同学。

10 月 11 日，国家邮政局在例行
新闻发布会上披露，2018 年全国乡
镇快递网点覆盖率已超过 90%，邮政
业务愈发通达，群众受惠普及面也不
断扩大。电子商务的迅速发展，使得
中国快递产业规模连年稳居世界第
一。今年上半年，全国快递业务量已
比肩 2015 年全年水平。

而随着近几年“快递包装污染”

话题的热度上升，快递“狂欢”背后的
垃圾困境引起行业内与社会的广泛
关注。随后，生活中的“绿色快递行
动”也悄然展开。

与国际同行相比，中国快递业在
绿色探索方面力度 空 前 ，应 用 范 围
也 更 为 广 泛 ，智 能 化 打 包 、新 材 料
运用、共享循环理念的推广等亮点
纷呈。

大学生花样回收快递纸箱

包装要环保 创意少不了

▲10 月 12 日午间，中国传媒大学学生在学校
快递站排队取快递。 陆彧童摄

▲二次文件封

顺丰速递推出的“二次文件封”，在文件封
上设计两个撕拉条，可重复使用两次。目前，这
款文件封正在企业内部试用。

▲有“拉链”的快递箱

这款有“拉链”的纸箱，拥有 40 多项技术
专利。箱子密封处设计了一个画成拉链的密
封条，拉链图案首尾有“拉头”，用户将“拉头”
顺着拉链图案将纸箱中间的密封条揭开，就
能做到“3 秒开箱”。单个快递包裹至少可节
省 1米的透明胶带。

您有一份“绿色”快递，请查收
◆特约撰稿陆彧童

小小电子运单 年可节支
50亿元

去年“双十一”期间，我们“制造”了
多少快递垃圾？据国家邮政局测算，全
国共产生快递包裹超 15 亿件。若按照每
件快递产生 200 克垃圾来算，则总计产生
30 万吨垃圾。国家邮政局发布的《2017
中 国 快 递 领 域 绿 色 发 展 现 状 及 趋 势 报
告》显示，2016 年，全国快递共消耗约 32
亿条编织袋、68 亿个塑料袋、37 亿个包装
箱和 3.3亿卷胶带。

为了解决快递环保难题，从几年前
起，我国就开始在快递行业大范围推广
电子运单，较之前的五联纸质运单，大大
减少了纸张用量，每年可节省支出 50 亿
元。中国邮政速递的运单则使用热敏环
保 材 料 ，省 去 底 纸 ，减 少 了 一 半 的 原
材料。

据北京市邮政局相关负责人介绍，
北京邮政全行业电子面单使用率目前已
超过 95%，顺丰北京地区电子运单使用率
保持在 99.8%以上，一个月节约纸质运单
1520 万 张 ，约 94 吨 ，一 年 可 节 约 大 约
1128 吨。

在此基础上，快递企业还开始主动
探寻快递“绿色新材料”，采用可降解纸
箱和可循环塑料箱。比如，中通快递试
点使用绿色可循环帆布袋替代一次性集
包袋，使得袋子的应用率提升约百倍。

一家名为“一撕得”的创新型互联网

公司研发了新材料产品“专利波浪双面
胶”，材料无毒易分解，用户仅需剪一小
段就可以牢固封箱，大大减少了塑料透
明胶带的使用量。

“虽然改变包装不能改变世界，但是
我们向环保迈出的每一步都充满了对大
自然的深深敬意”。一撕得的包装盒上
印着这样一句话。

智能打包算出怎么摆放商品

除了箱袋与胶带，快递箱内保护商
品 的 填 充 物 和 缓 冲 物 也 会 对 环 境 造 成
污染。

中国传媒大学研一学生龚雪曾在一
周内取了 4 个快递大箱子，打开一看发现
分别只装了 1 本书。商品只占了箱子 1/5
左右，其余都是泡沫塑料和废报纸。龚
雪说：“有的快递还是包装箱套着包装
袋，这些包装都太浪费了。”

为此，菜鸟网络就在“数据+算法”的
基础上推出了智能打包。在订单产生的
第一时间，系统就会算出订单需要多大
的箱子、怎么样摆放商品可以实现用最
小的箱子装下所有商品。

据企业估算，通过智能包装一年可
以帮助行业节省十多亿个纸箱，少砍伐
300 多万棵树木，相比人工打包可至少节
省 5%以上的包装耗材。成本上，每个订
单的配送成本可节省 0.12 元，耗材费用
可降低 0.16 元。以一个日均 10 万单的仓
库来说，一年至少节省 1000 万元。

“下一步，我们还可以实现包装的定
制化，根据仓库内商品特性，结合消费者
购买组合习惯，定制最适合仓库使用的
包装。”菜鸟网络高级算法专家胡浩源
介绍。

让废弃纸箱“漂流”起来

上海居民唐正荣前阵子在京东快递
员上门送货时，用家里的 14 个废弃纸箱
和快递员换了几十个京豆。京豆可用于
在京东平台购物时抵扣货款。

唐先生告诉记者：“这个‘纸箱回收’
计划已经实行两年多了，期间我换过 3

次，虽然奖励的京豆没多少，但主要是能
解决纸箱处理问题，也符合绿色环保理
念。”

京东称，从用户手中回收的闲置纸
箱将会进入京东的仓储物流体系，发挥
它们应有的作用。目前，这项计划已在
北京、上海、广州、深圳四地全面实施，后
续还将覆盖更多城市。

同为电商巨头的苏宁也开展了“漂
流 箱 行 动 ”，上 线 1 万 个 小 型 循 环 塑 料
箱。据悉，第一阶段漂流箱主打“3C 品
类、自提、送货上门、开箱验机”，消费者
拿走商品，快递员即回收包装，简单便
捷。按照计划，第二阶段漂流箱会扩展
到 更 多 商 品 ，并 利 用 社 区 代 收 点 进 行
回收。

全链路、全行业的改变正在
发生

近年来，政府和社会各界对“绿色快
递”的关注与投入都越来越多。全链路、
全行业、全社会都在为此而改变。

也许在不久的将来，我们就能看到
这样一幅图景：天猫用环保袋直送；环保
快递袋覆盖全国 200 个城市；百万小店纸
箱零新增；上百座城市使用新能源车配
送邮件；所有包裹用上环保面单；外卖行
业形成绿色环保外卖联盟……这可不是
空想，而是今年 5 月菜鸟网络总裁万霖在

“绿色物流 2020 计划”启动仪式上定下的
2020 绿色物流升级目标。

这个计划由菜鸟网络牵头，阿里巴
巴各核心板块共同启动。他们向全社会
发出倡议，绿色物流事关每个人，希望全
社会一起努力，推进绿色包装，绿色才是
未来竞争力。

“未来，我们要让每个包裹都能为环
保做出贡献。”菜鸟网络总裁万霖道。

国家邮政局局长马军胜也表示，邮
政业要来一次行业绿色生产方式“大革
命”，到 2020 年要在邮件、快件包装绿色
化 、减 量 化 、可 循 环 3 方 面 取 得 明 显 成
效。同时，要基本淘汰有毒有害物质超
标的包装物料，基本建成社会化的快件
包装物回收体系。

目前，北京使用新能源车已达 2000
辆，覆盖城六区、城市副中心和使馆区、
机场。预计未来 3 年，北京邮政业将更新
6000~8000 辆新能源车。
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本报记者王珊北京报道为号召社会各界
共同关注城市绿色出行和城市道路发展，“深
圳市为蓝低碳发展促进中心”（以下简称Goal-
Blue为蓝）近日在京发布《包容与共享——城
市街道发展蓝皮书》（以下简称《蓝皮书》）。

街道是与城市居民关系最为密切的公
共活动场所，而随着城镇化的发展，汽车对
于城市空间的“蚕食”成为城市环境可持续
发展的重要问题。

《蓝皮书》中指出，经济的高速发展推动
了机动化进程，机动车保有量激增造成了城
市交通拥堵，而车本位的街道规划和设计给
出行者，尤其是老人和儿童带来了一定的安
全隐患。

为此，《蓝皮书》提出了“共享街道”的城
市街道发展理念，在居民区或繁华商业街
区，行人、自行车、机动车等所有交通参与者
共用的街道，行人在街道上享有优先权，通
过减少道路使用者之间的出行隔离，从而使
得机动车驾驶员更加关注交通安全，削弱机
动车的主导地位，提高商业及住宅街道的安
全性。

今年印发的《2018 年北京市缓解交通

拥堵行动计划》提出，在 2018 年实现机动车
保有量控制在 610 万辆以内，轨道交通运营
里程达到 630 公里以上。实现地面公交线
网持续优化，自行车和步行慢行系统通行条
件不断改善，将中心城区路网交通指数控制
在 5.7左右，绿色出行比例提高到 73%。

相关政策的出台将引发对绿色交通有
关议题及解决方案的新一轮讨论，为助力

“北京市交通缓解拥堵行动计划”的实施，
“GoalBlue 为蓝”和交通与发展政策研究所
在前期对国内外多个城市就这一问题进行
了充分调研和分析，而《城市街道发展蓝皮
书》中也分享了诸多的城市街道管理经验。

为蓝低碳发展促进中心的首席执行长
子雯说：“绿色出行所传递的不仅是出行方
式，更是可持续的生活方式，以及未来城市
管理和建设的理念。”为此，需要呼吁更多人
关注未来交通的发展。同时，构建智能化的
人文交通系统，将技术和人、城市相结合，引
导和培养消费者对低能耗、低污染、低排放
和可持续的生活方式的认知，而公众认知的
转变也将成为未来绿色出行、智慧交通建设
的推动力量。

《城市街道发展蓝皮书》提出“共享街道”理念
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◆本报记者陈妍凌

“创新的目标就是要关注
社会生活，解决问题。”北京市
宣武科技馆教师毕欣说。

不久前，她的两位学生陈
怿恺、马子岳经过调研后提出
建议，将生活废旧塑料压缩成
块，推动分类回收。

陈怿恺、马子岳都是初中
生。在课余时间，他们随机对
两家超市进行 7 天的跟踪调查，
发现超市收银台的收费塑料袋
使用量并不小。以北京一家设
置了 10 个收银台的超市为例，
在高峰时段的 1 小时内，每个收
银 台 平 均 结 账 35 单 ，其 中 约
60%的消费者选择购买收费塑
料袋，使用数量约 28 个。结合
超市营业时长、北京市区超市
数量等，学生们估算北京市每
年超市收费塑料袋使用量要以
百亿计。

塑料袋的巨大使用量和它们
对环境的危害，让学生们迫切希
望找到解决方案。然而他们与环
卫工人和一些小区回收站工作人
员交流后发现，除了塑料瓶外，塑
料袋等生活塑料垃圾因为零散和

价值不高，小区回收站一般不
回收。

为 了 促 进 塑 料 袋 分 类 回
收，学生们研制了便民废旧塑
料压缩回收器，并提出建立微
信公众号推广激励机制。他们
设计的废旧塑料压缩回收器，
将蓬松的塑料垃圾在压缩桶中
挤压成块，形成“塑料饼”，便于
回收。这款装置体积小、操作
方便，适合家庭使用。

为了推广使用并宣传普及
减塑等环境知识，学生们还建
议开发相应的微信公众号或手
机 APP，为 每 个 人 都 建 立 一 个
环保积分账户。

当然，这些方案并不完美，
积 分 激 励 制 度 有 待 进 一 步 完
善 ，实 际 回 收 困 境 也 有 待 突
破。比如，马子岳把自家的“塑
料饼”卖给小区废品回收人员
时，就曾遭到拒绝。他和父亲
马旭东好说歹说，从塑料垃圾
的危害，讲到分类收集处理的
必 要 性 ，才 让 对 方 点 头 回 收 。
马旭东认为，若想提升回收“塑
料饼”的经济效益，打通上下游
环 节 ，还 需 更 多 社 会 主 体 的
参与。

目前，学生们的建议已得

到北京市西城区管理委员会的
肯定。双方正着手准备在西城
区一个小区进行试点。

“这个项目越做越觉得有
意义，孩子增强了环境意识，我
们 家 长 也 很 受 教 育 。”马 旭 东
说，自己受孩子影响，更关注塑
料垃圾议题了。今年回山东老
家，正赶上那里遭遇洪灾，一些
过去被人们随意填埋在田间地
头的废弃塑料大棚薄膜，被大
水冲泡了出来，泛着恶臭。“所
以，针对塑料垃圾的研究很有
必要。”

常年指导学生开展科技创
新研究的毕欣表示，在近几年
的青少年科技创新大赛上，针
对 环 保 议 题 的 研 究“ 特 别 热
门”。而且不是停留在过去呼
吁和宣传层面，而是进行了更
深入的调查，提出更有针对性
的措施和方法。即便一些方案
在成年人看来稍显稚嫩，但值
得欣慰的是，学生们正以主人
翁的责任感，为城市建设献计
献策。
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